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Quarto Centenário entrega as obras 
de reformas do Ginásio de Esportes

Rotary vai entregar R$ 218 mil em 
equipamentos para a Santa Casa

Nova lei regulamenta circulação e uso de 
patinetes, bicicletas elétricas em Goioerê

A Câmara de Vereadores de Goioerê aprovou na última segunda-feira (23), a lei que re-
gulamenta o uso de equipamentos de mobilidade individual elétrica ou motorizada, como 
patinetes, bicicletas elétricas, scooters e similares. A legislação define normas de segurança, 
circulação, estacionamento e conscientização, com o objetivo de organizar o uso desses 
veículos e promover uma mobilidade urbana mais segura e sustentável.

A direção do Rotary 
de Goioerê agendou para 
a próxima quinta-feira, 
dia 3de julho, a entrega 
de vários equipamentos 
para o Hospital Santa 
Casa. De acordo com 
a direção do clube, os 
equipamentos foram 
adquiridos através de 
um Projeto Global do 
Rotary local, no valor 
aproximado de R$ 218 
mil.

Saúde alerta sobre cuidados com 
doenças respiratórias no inverno

Com a chegada 
do inverno, os casos 
de doenças respi-
ratórias aumentam 
e exigem atenção 
redobrada. Por conta 
disso, a Secretaria 
de Saúde do Paraná 

orienta a população 
sobre a prevenção e 
o tratamento adequa-
do, principalmente 
entre crianças, ido-
sos e pessoas com 
doenças crônicas. 

O prefeito de Quarto 
Centenário, Akio Abe, 
entregou na última sema-
na, as obras de reformas 
do Ginásio de Esportes 
“Severino Gomes da Sil-
va – o Trucão”, um espaço 
que agora está totalmente 
revitalizado para receber  
atletas, torcedores e toda 
a comunidade. Durante a 
solenidade aconteceu a 
abertura do Campeonato 
de Futsal, representando 
mais do que partidas e 
troféus: é a celebração da 
união, do talento local e 
da força do esporte como 
ferramenta de inclusão, 
saúde e cidadania.

Mulheres dos 21 Grupos Femininos da 
Copacol visitam o Biopark em Toledo

As mulheres que par-
ticipam dos 21 Grupos 
Femininos da Copa-
col fizeram uma visita 
técnica ao Biopark em 
Toledo, onde tiveram 
a oportunidade de co-
nhecer a estrutura e as 

oportunidades para a 
comunidade. Para co-
meçar a tarde, as mulhe-
res acompanham uma 
palestra que apresen-
tou todas as atividades 
realizadas no local, de 
cursos à serviços.

Ranking global aponta 
universidades estaduais 

do Paraná como 
referência em ODS
O Paraná reafirmou 

nesta semana a excelên-
cia no cenário acadêmico 
internacional com sete 
universidades classificadas 
novamente entre as mais 
sustentáveis do mundo, 
segundo o Ranking de Im-
pacto Universitário 2025. 
O levantamento anual 
é publicado pela Times 
Higher Education (THE), 
uma consultoria britânica 
especializada, que avalia 
instituições de ensino su-
perior em critérios como 
pesquisa, impacto social, 
transferência de conheci-
mento e projeção interna-
cional.

Encontro promovido pelo Estado enfatiza 
benefícios da arborização urbana planejada

Com 36,9% de participação, Paraná lidera 
volume industrial no Sul do Brasil

O Paraná liderou o ranking 
de Valor de Transformação 
Industrial (VTI) no Sul do 
Brasil em 2023, segundo 
a mais recente Pesquisa 
Industrial Anual do IBGE, 
divulgada nesta quarta-feira 
(25). As indústrias instaladas 
no Estado responderam por 

36,9% da participação de 
toda a região, à frente do Rio 
Grande do Sul (34,2%) e de 
Santa Catarina (28,9%), o 
que também coloca o Paraná 
com o 3º maior VTI do Brasil 
na indústria de transforma-
ção e o 4º maior empregador 
do setor.
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A Câmara de Vereadores 
de Goioerê aprovou na última 
segunda-feira (23), a lei que 
regulamenta o uso de equipa-
mentos de mobilidade indivi-
dual elétrica ou motorizada, 
como patinetes, bicicletas 
elétricas, scooters e similares. 
A legislação define normas de 
segurança, circulação, estacio-
namento e conscientização, 
com o objetivo de organizar 
o uso desses veículos e pro-
mover uma mobilidade urbana 
mais segura e sustentável.

A regulamentação se aplica 
a equipamentos com motor de 
até 1.000 watts de potência e 
velocidade máxima de fabri-
cação de 32 km/h. Também 
são considerados os limites 
dimensionais dos veículos, 

Nova lei regulamenta circulação e uso de 
patinetes, bicicletas elétricas em Goioerê

que não devem ultrapassar 
70 cm de largura e 1,30 m de 
distância entre eixos. Estão 
contemplados pela nova lei os 
equipamentos que não exigem 
habilitação, desde que estejam 
de acordo com as normas do 
CONTRAN.

Conforme o texto aprova-
do, patinetes e veículos simi-
lares deverão possuir limitador 
eletrônico de velocidade, cam-
painha, sinalização noturna 
(dianteira, traseira e lateral), 
além do uso obrigatório de 
capacete e calçado fechado. 
Para as bicicletas elétricas, 
também serão exigidos es-
pelho retrovisor, sinalização 
nos pedais e pneus em boas 
condições de uso.

Para conduzir esses ve-

ículos, o usuário deverá ter 
idade mínima de 12 anos e 
seguir as regras do Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB), 
como respeitar a sinalização 
de trânsito, não utilizar celular 
ou fones de ouvido durante a 
condução e jamais pilotar sob 
efeito de álcool. A circulação 
deve ocorrer preferencialmen-
te em ciclovias, ciclofaixas e 
ciclorrotas.

Na ausência dessas estru-
turas, será permitido trafegar 
pelo bordo direito da pista, 
desde que a via tenha limite 
de velocidade de até 40 km/h. 
Em áreas de pedestres, o des-
locamento deve ser feito a pé, 
com o veículo sendo empur-
rado, e a velocidade não pode 
ultrapassar 6 km/h.

A nova legislação também 
determina que o estaciona-
mento desses equipamentos 
deve ocorrer em locais ade-
quados, como suportes para 
bicicletas ou áreas demarca-
das pelo poder público. Fica 
proibido obstruir calçadas, 
rampas de acessibilidade, 
pontos de ônibus e entradas de 
estabelecimentos comerciais, 
bem como deixar o veículo 
em locais públicos por mais 
de 60 minutos.

A responsabilidade pela 
conscientização e fiscalização 
será compartilhada entre a 
Prefeitura, Câmara Municipal, 
Polícia Militar e Ciretran, que 
deverão promover campanhas 
educativas para orientar os 
usuários.

A nova lei foi aprovada na última segunda-feira: regulamentação de uso de patinetes

Com a chegada do in-
verno, os casos de doenças 
respiratórias aumentam e 
exigem atenção redobrada. 
Por conta disso, a Secre-
taria de Saúde do Paraná 
orienta a população sobre 
a prevenção e o tratamento 
adequado, principalmente 
entre crianças, idosos e pes-
soas com doenças crônicas. 

Segundo as autoridades 
do setor, com o frio, au-
menta a circulação de vírus 
e o risco de agravamento 
dessas doenças. Daí a razão 
de alertas feitos pela saúde, 
destacando que o cuidado é 
essencial para a saúde das 
famílias paranaenses.

Em Goioerê, a Secre-
taria Municipal de Saúde 
também está empenhada, 
com as equipes estão pre-
paradas para informar e 
atender quem mais precisa. 
“Além de informarmos, 
queremos evitar complica-

Saúde alerta sobre cuidados com 
doenças respiratórias no inverno

ções que são comuns nesse 
período do ano”, destaca 
ele.

Entre as dicas e orien-
tações repassadas, estão 
informações sobre os sin-

tomas mais comuns das 
doenças respiratórias, a 
importância da vacinação, 
o uso correto de másca-
ras, a higiene das mãos e 
a chamada “etiqueta da 

tosse”, que consiste em 
cobrir a boca e o nariz 
com o antebraço ou lenço 
descartável ao tossir ou 
espirrar, ajudando a evitar 
a disseminação de vírus.

A orientação da saúde visa impedir o agravamento
 de doenças respiratórios nessa época do ano

Prêmio Gestor
Encerra na próxima segunda-feira (30) o prazo para ins-

crições no 13º Prêmio Gestor Público do Paraná (PGP-PR), 
que valoriza boas práticas na administração municipal. O 
tema desta edição é “Acessibilidade e Inclusão”, incentivando 
projetos que garantam dignidade e participação a todos os 
cidadãos. As inscrições devem ser feitas exclusivamente pelo 
site www.pgp-pr.org.br. Não haverá prorrogação.

Prêmio Gestor II
A premiação do PGP-PR envolve avaliação técnica e 

julgamento por comissão especializada, com cerimônia em 
data a ser definida. A iniciativa é do Sindafep, com apoio de 
diversas instituições e patrocínio do TCE-PR e da Sanepar. 
Além do tema central, projetos de outras áreas também po-
dem concorrer, desde que apresentem resultados efetivos e 
inspiradores para a gestão pública.

Festa Literária
O escritor e poeta Paulo Leminski (1944-1989) será o 

homenageado da 23º edição da Festa Literária Internacio-
nal de Paraty (Flip). Nascido em Curitiba, no Paraná, filho 
de pai polonês e mãe negra, ele foi um dos grandes poetas 
brasileiros do século 20, reconhecido por unir o erudita e o 
popular e levar a poesia às listas de mais vendidos. O evento 
será realizado na cidade histórica entre os dias 30 de julho 
a 3 de agosto.

Produção
Toledo lidera, pelo 12º ano consecutivo, o Valor Bruto 

de Produção (VBP) do Paraná, com R$ 4,72 bilhões em 
2024, segundo levantamento preliminar da Seab. É a 26ª 
vez que o município ocupa o topo do ranking desde 1997. 
Os destaques são a produção de suínos, frangos e soja. O 
VBP impacta diretamente na arrecadação e no repasse de 
ICMS aos municípios.

Eletroluminescente
A cidade de Campo Mourão se destaca nacionalmente com 

o desenvolvimento de uma tecnologia inédita no Brasil: a 
tinta eletroluminescente. Criada pela empresa VRI, por meio 
da Divisão WRE, a inovação permite transformar superfícies 
em fontes de luz ao serem estimuladas por corrente elétrica. 
O processo é totalmente nacional e já foi patenteado.

Ponte da Integração
O governador Ratinho Junior se reuniu com o presidente 

do Paraguai, Santiago Peña, para discutir a abertura da Ponte 
da Integração, entre Foz do Iguaçu e Presidente Franco. A 
estrutura está pronta desde 2022, mas segue fechada por falta 
de acessos e aduanas. A obra da perimetral leste, no lado 
brasileiro, está 65% concluída. A previsão de inauguração 
é dezembro de 2025.

Campanha da Adapar
Produtores rurais do Paraná têm até 30 de junho para atu-

alizar gratuitamente seus rebanhos na campanha da Adapar. A 
atualização é obrigatória e fundamental para garantir a saúde 
animal e a rastreabilidade das criações. O processo pode ser 
feito online, via app Paraná Agro, ou presencialmente em 
escritórios da Adapar e entidades parceiras.



QUINTA-FEIRA, 26 DE JUNHO DE 2025 P03

O prefeito de Quarto 
Centenário, Akio Abe, 
entregou na última sema-
na, as obras de reformas 
do Ginásio de Esportes 
“Severino Gomes da Silva 
– o Trucão”, um espaço 

Quarto Centenário entrega as obras 
de reformas do Ginásio de Esportes

que agora está totalmente 
revitalizado para receber  
atletas, torcedores e toda 
a comunidade.

Durante a solenidade 
aconteceu a abertura do 
Campeonato de Futsal, 

representando mais do que 
partidas e troféus: é a cele-
bração da união, do talento 
local e da força do esporte 
como ferramenta de inclu-
são, saúde e cidadania.

“Quero aqui parabe-

nizar todas as equipes 
inscritas, desejar boa sorte 
aos jogadores, e agradecer 
à nossa secretária de Espor-
tes Angela Tunin e toda sua 
equipe pelo belíssimo tra-
balho. Também agradeço 
à  Câmara de Vereadores”, 
disse o prefeito.

A direção do Rotary de 
Goioerê agendou para a pró-
xima quinta-feira, dia 3de 
julho, a entrega de vários 
equipamentos para o Hospital 
Santa Casa. 

De acordo com a direção 
do clube, os equipamentos 
foram adquiridos através de 
um Projeto Global do Rotary 
local, no valor aproximado de 
R$ 218 mil. 

Entre os equipamentos 
estão aspiradores, foco ci-
rúrgico e  berços térmicos, 
entre outros. “Uma conquis-
ta importante para o nosso 
hospital”, cita a Provedora 
Ivanete Almeida.

É importante destacar que a 
Santa Casa tem recebido apoio 
e ajuda de várias entidades de 
Goioerê, sempre com o obje-
tivo de fortalecer o hospital 

Rotary vai entregar R$ 218 mil em 
equipamentos para a Santa Casa

como referência regional.
“A gente só tem que 

agradecer, pois as dificul-

dades que enfrentamos vão 
sendo vencidas com o apoio 
da nossa comunidade e das 

nossas entidades”, destaca o 
diretor administrativo Nielse 
Holanda.

Os equipamentos serão entregues na próxima semana para a Santa Casa

Atualmente, uma das 
maiores preocupações de 
qualquer administração 
pública – seja municipal, 
estadual ou federal – e da 
sociedade em geral é a emis-
são de gases do efeito estufa. 
Atravessamos um momento 
de alta emissão desses gases, 
sendo a frota de veículos 
responsável por boa parte 
desse processo poluidor. 

A solução para mini-
mizar esse quadro passa 
pela transição energética, 
a partir do uso de com-
bustíveis sustentáveis. A 
própria legislação brasi-
leira já prevê isso, na Lei 
13.576/2017, que reconhe-
ce o papel estratégico dos 
biocombustíveis na matriz 
energética nacional, junto 
com a contribuição para a 
segurança energética, pre-
visibilidade de mercado e 
mitigação das emissões de 
gases de efeito estufa no 
setor de combustíveis.

Mas sabemos que não 
basta apenas criar leis. É 
preciso fomento para que 
estas saiam do papel para 
ganhar a prática no dia a dia 
das pessoas, inclusive nas 
ações mais rotineiras, como 
abastecer o carro. Por isso, o 
Sistema FAEP lançou o pro-
grama “Movido pelo Agro” 
no Paraná, para incentivar o 
consumo de etanol, combus-
tível sustentável produzido 
pelo setor agropecuário e 
que contribui para redução 
da emissão de gases do efeito 
estufa. O propósito da ação 
é atingir cada cidadão para-
naense, nos 399 municípios 
do nosso Estado, levando 
até eles a reflexão sobre a 
possibilidade de abastecer 
com etanol.

Os argumentos para isso 
são simples e objetivos. Se-
gundo a Agência Internacio-
nal de Energia, na compara-
ção com a gasolina, o etanol 
reduz em 89% a emissão de 

Mobilidade sustentável em prol da qualidade do ar
gases do efeito estufa, como 
gás carbônico, metano e 
óxido nitroso. Além disso, 
por ter maior octanagem em 
relação à gasolina, o etanol 
melhora o desempenho do 
motor. No cenário macro, 
ainda estaremos estimu-
lando a economia do país 
e reduzindo a dependência 
do petróleo vindo de outras 
partes do mundo.

Para dar o exemplo, a 
lição precisa começar dentro 
de casa. Por isso, a partir de 
agora, a frota de 52 veículos 
do Sistema FAEP passa a ser 
abastecida exclusivamente 
com álcool, uma fonte de 
energia renovável. Cada ve-
ículo roda, em média, 3 mil 
quilômetros por mês, totali-
zando 156 mil quilômetros. 
Com a opção pelo etanol, 
vamos deixar de emitir 263,8 
mil quilos de gás carbônico 
por ano, que demandariam 
1.820 árvores para absorção. 
Ou seja, diante de números 
e fatos, não há por que uti-
lizar um combustível fóssil, 
como a gasolina, se temos 
uma alternativa produzida 
pelo meio rural, a partir da 
cana-de-açúcar e do milho, 
com uma série de vantagens, 
sobretudo em relação ao 
meio ambiente.

A campanha “Movido 
pelo Agro” é mais um mo-
vimento do Sistema FAEP 
em prol da sustentabilidade. 
Afinal, a agropecuária é o 
setor que mais garante a 
preservação do meio am-
biente, seguindo rígidas 
regras de conservação. Por 
isso, temos certeza de que 
essa campanha é um esforço 
necessário para conscien-
tizar a população e tornar 
ainda mais sustentáveis os 
hábitos e ações da população 
do Paraná.

Ágide Eduardo Mene-
guette, presidente interino 
do Sistema FAEP

Ranking global aponta universidades 
estaduais do Paraná como referência em ODS

O Paraná reafirmou nesta 
semana a excelência no cená-
rio acadêmico internacional 
com sete universidades clas-
sificadas novamente entre as 
mais sustentáveis do mundo, 
segundo o Ranking de Impacto 

Universitário 2025. O levan-
tamento anual é publicado 
pela Times Higher Education 
(THE), uma consultoria britâ-
nica especializada, que avalia 
instituições de ensino superior 
em critérios como pesquisa, 

impacto social, transferência 
de conhecimento e projeção 
internacional. Nesta edição do 
ranking de sustentabilidade, 
56 brasileiras estão na lista.

A repetição do resultado 
do Paraná consolida o Estado 
como referência em educação, 
alinhado aos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) da Organização das 

Nações Unidades (ONU). 
No grupo das mais bem ava-
liadas estão as universidades 
estaduais de Londrina (UEL), 
de Maringá (UEM), de Ponta 
Grossa (UEPG), do Oeste do 
Paraná (Unioeste) e do Norte 
do Paraná (UENP), reforçando 
a excelência do sistema de 
ensino superior mantido pelo 
Governo do Paraná.

O Ginásio de esporte foi entregue na última semana 

Durante a solenidade aconteceu a abertura do Campeonato de Futsal
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Mulheres dos 21 Grupos Femininos da 
Copacol visitam o Biopark em Toledo

As mulheres que partici-
pam dos 21 Grupos Femininos 
da Copacol fizeram uma visita 
técnica ao Biopark em Toledo, 
onde tiveram a oportunidade 
de conhecer a estrutura e as 
oportunidades para a comu-
nidade. Para começar a tarde, 
as mulheres acompanham 
uma palestra que apresentou 
todas as atividades realizadas 
no local, de cursos à serviços.

“A Copacol busca justa-
mente mostrar essas oportuni-
dades que trazem crescimento 
para as famílias, para as pro-
priedades e consequentemen-
te, para a Cooperativa. Uma 
das coisas que as mulheres 
mais gostaram de saber, foi 
a oportunidade para os filhos 
e netos estudarem. O Biopark 
está com previsão de abrir o 
curso de agronomia, e muitas 
se interessaram, afinal, é uma 
oportunidade que vai trazer 
retorno para toda a família 
que vive do agro”. Comenta 
a coordenadora de projetos 
sociais da Copacol, Gislaine 

Pontes Fernandes, que acom-
panhou o passeio.

O grupo também conheceu 
a estrutura com os laborató-
rios e salas de aula, o que 
despertou ainda mais interes-
se. Para a Ivete Guaitanele, 
do Grupo Feminino de Nova 
Aurora, foi uma surpresa 
saber tudo que o Biopark 

comporta. “Quem passa e vê 
essa estrutura, não imagina 
tudo que é realizado aqui, 
desde experiencias, estudos, 
laboratórios. Para o futuro dos 
nossos netos e sobrinhos, isso 
aqui é maravilhoso, é bom os 
pais conhecerem para saber 
o que a nossa região tem de 
oportunidades”.

Para fechar a tarde, a Co-
pacol ainda levou as mulheres 
para conhecer a Queijaria 
Flor da Terra, que é fruto de 
um projeto de Queijos Finos 
do Parque Tecnológico, onde 
elas participaram de uma 
degustação e um momento 
descontraído para comparti-
lhar as experiências da visita.

Encontro promovido pelo Estado enfatiza 
benefícios da arborização urbana planejada

Representantes de municí-
pios, especialistas, técnicos de 
universidades e de instituições 
de pesquisas participaram nes-
ta quarta-feira (25) do I Encon-
tro Estadual de Arborização 
Urbana do Paraná, realizado 
no Salão de Atos do Parque 
Barigui, em Curitiba. Promo-
vido pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria do 
Desenvolvimento Sustentável 
(Sedest), o evento abordou os 

benefícios do plantio de árvo-
res planejado e debateu formas 
de incentivar os municípios 
a elaborarem ou atualizarem 
seus planos municipais.

“Há o tempo em que se 
planeja e há o tempo em que é 
preciso agir. Estamos reunidos 
para evitar que o povo sofra 
com a injustiça climática”, 
afirmou secretário do De-
senvolvimento Sustentável, 
Rafael Greca, ao reforçar o 

papel dos municípios frente 
às mudanças no clima”. Ele 
também reforçou a impor-
tância do compromisso dos 
gestores público.

Os especialistas destaca-
ram os múltiplos benefícios da 
arborização urbana na melho-
ria da qualidade do ar, controle 
de temperatura, proteção do 
solo, prevenção de erosão e 
assoreamento de rios, além 
da valorização paisagística 
e do estímulo à convivência 
em espaços públicos. A pro-
gramação incluiu palestras 
técnicas e uma visita ao Horto 
Municipal do Guabirotuba, 
com foco em políticas públi-
cas, planejamento urbano e os 
impactos positivos das árvores 
na qualidade ambiental e no 
bem-estar da população.

No encontro, foi ressaltado 
o protagonismo do Estado, 
por meio do suporte dado pelo 
Instituto Água e Terra (IAT), 
órgão vinculado à Sedest. O 
Instituto é responsável pela 
produção e distribuição de 
mudas destinadas aos mais 
diversos usos. “O IAT possui 
19 viveiros florestais pró-
prios, dois laboratórios de 
sementes e já distribuiu mais 
de 12 milhões de mudas desde 
2019, por meio do programa 
Paraná Mais Verde”, desta-
cou o diretor de Patrimônio 
Natural do Instituto, Rafael 

Andreguetto.
Nesta terça-feira (24), o 

IAT apresentou os planos para 
modernização dos seus 19 vi-
veiros florestais e dos dois la-
boratórios de sementes. Entre 
as novidades estão a produção 
de mudas com tecnologia que 
utiliza papel biodegradável 
como embalagem; instalação 
de pontos para reutilização 
da água de irrigação; sis-
tema de reaproveitamento 
energético; e a implantação 
da fertirrigação, técnica que 
aplica fertilizantes por meio 
da água de irrigação, otimi-
zando a nutrição das plantas 
e a eficiência no uso de água.

NÍVEL LOCAL – A se-
cretária do Meio Ambiente 
de Curitiba, Marilza Dias, 
ressaltou que os planos nacio-
nal e estadual em construção 
indicam diretrizes, mas é no 
nível local que as ações se 
concretizam. “Estamos na 
década da ação, da implemen-
tação”, enfatizou a secretária.

O Ministério Público do 
Paraná, segundo seu represen-
tante, Paulo Afonso Conte, tem 
uma atuação proativa nesta 
área. “Desde 2010 consegui-
mos trabalhar a arborização 
urbana de forma planejada, 
com apoio de instituições 
fundamentais. Hoje estamos 
fazendo história. Este encontro 
marca o início de uma polí-
tica pública estruturada para 
arborizar os municípios do 
Estado”, disse ele.

21 mulheres da Copacol, fizeram a visita tecnica
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